



Gelebte Nachhaltigkeit und zukunftsweisender Klimaschutz an der Erich-Fried-Gesamtschule Ronsdorf

Von der Klimaschutz AG zum Energiesparmeister Gold 2023

Was als Idee, wirksamen Klimaschutz in Schule zu gestalten und zu leben, mit einer Klimaschutz AG für die 5. und 6. Klassen vor acht Jahren begann, mündete in diesem Jahr für die EFG-Projektgruppe „Schools4Future“ in einem bundesweiten Sieg für die Erich-Fried-Gesamtschule zum Energiesparmeister 2023 Gold.

UNDINE LOOSE



Undine Loose

Lehrerin, Presse- und Öffentlichkeitsarbeit

In der Zwischenzeit konnten viele zukunftsweisende Weichen für gelebten Klimaschutz und nachhaltiges Handeln im Schulalltag an der Erich-Fried-Gesamtschule Ronsdorf gestellt werden. Aus der AG-Arbeit wächst dabei eine Schülerschaft heran, die ihr Engagement für Umwelt und Schule so ernst meint, dass sie mit ihrem Enthusiasmus und ihrer Einsatzbereitschaft eine ganze Schulgemeinde für Klimaschutz und Nachhaltigkeit begeistert. Im Zuge dieser Entwicklung wird die Erich-Fried-Gesamtschule zunächst eine von vier Pilotschulen im **Schools4Future** Projekt des Wuppertal Instituts. Schüler*innen, Eltern, Hausmeister, Lehrer*innen – die gemeinsame Arbeit im Projekt mit dem Wuppertal Institut eint alle in der

Schulgemeinschaft auf dem Weg zu einer klimaneutralen Schule. Auf diese Weise implementieren sie den Klimaschutz in den Gesamtschulgedanken und machen ihn für das gemeinsame Lernen an der Gesamtschulform stark.

Energiesparfächse

sorgen in den Klassen für einen nachhaltigen Umgang mit unseren Energieressourcen, indem sie darauf achten, dass beim Verlassen der Räume das Licht gelöscht, Fenster und Türen geschlossen werden sowie die Heizungen auf die Nachtabsenkung eingestellt sind. Von der jeweiligen Klassenschülerschaft demokratisch gewählt, zählt dieser Einsatz seit seiner Einführung jedes Jahr mit einer erheb-



Die Projektgruppe Schools4Future der EFG-Gesamtschule freut sich über die Auszeichnung "Bundessieger Energiesparmeister".

Foto Undine Loose

lichen Energieersparnis (auch finanziell in Form von Preisgeldern für die Schulgemeinde) aus.

Schools4Future-Projekt

Die im Projekt Aktiven denken und engagieren sich jedoch weit über die Schulgemeinde hinaus für den Klimaschutz: Eine klimaneutrale Schule allein, so ihre Überzeugung, kann nur der Anfang der Veränderung sein. Also nehmen sie von Anfang den politischen Diskurs ernst und suchen den Dialog zur städtischen, aber auch bundesweiten Politik. Schüler*innen der Erich-Fried-Gesamtschule haben in den letzten Jahren sowohl vor der Kinderkommission im Bundestag als auch vor dem Wuppertaler Stadtrat mit ihrem Schulklimakonzept Gehör gefunden, das im

Zuge eines Klimagipfels mit Vertreterinnen und Vertretern der Stadt in der Aula der Schule besprochen wurde. Sie formulierten in den politischen Gremien ihre Klimaanelagen mit Nachdruck und verbanden sie mit konkreten Forderungen und Plänen. Im Blick hatten sie dabei immer, eingefahrene Verfahrensmuster aufzubrechen, um ein Umdenken in Richtung Klimaneutralität anzuregen und nachhaltigen Klimaschutz ernsthaft zu leben. Daher ist es nicht verwunderlich, dass sie das Projekt einer Fahrradstraße genauso vorantrieben wie das Aufstellen von Fahrradboxen und moderneren Fahrradbügeln, die seit diesem Schuljahr auf dem Parkplatz der Erich-Fried-Gesamtschule zu finden sind.

Ökologischer Fußabdruck

In zielführender Zusammenarbeit mit dem Wuppertal Institut wurde darüber hinaus der CO₂-Verbrauch der Schule ermittelt. Hierbei wurden der ökologische Fußabdruck der Mensa, der CO₂-Ausstoß der Heizungsanlage, der Schulweg der Schüler*innen sowie des Kollegiums unter die Lupe genommen, um nur eine kleine Auswahl zu nennen. Mit Hilfe einer Wärmebildkamera konnten außerdem undichte Stellen am Schulgebäude entdeckt werden, die es in der Zukunft zu beheben gilt.

Anerkennung und Würdigung

Vor diesem Hintergrund stellt der errungene Bundessieg „Energie-

sparmeister 2023“ neben dem erzielten Preisgeld von 5.000 Euro einen ganz besonderen Grund zur Freude dar. Eine Expertenjury hatte dabei das eingereichte Projekt der EFG zunächst zum NRW-Sieger erklärt. In der anschließenden Abstimmung gelang es dann gemeinsam, den Bundessieg und den Titel „Energiesparmeister Gold“ für die Erich-Fried-Gesamtschule nach Ronsdorf zu holen. Damit ist dieser Sieg nicht nur Ausdruck, dass Protest konstruktiv gelingen kann, sondern auch ein Zeichen für alle Menschen, die in Schule wirken, dass sie gemeinsam die Kraft haben, um gesellschaftliche Veränderungen für den Klimaschutz zu erwirken und unsere Zukunft klimaneutral mitzugestalten. ◀



Info



▶ <https://www.energiesparmeister.de/>



▶ <https://www.energiesparmeister.de/preistraeger/energiesparmeister-2023/voting/projekt/nordrhein-westfalen-die-analytischen/>



▶ <https://efg-ronsdorf.nrw/aktuelles/2023/06/hurra-wir-sind-energiesparmeister-gold-2023-efg-holt-den-bundessieg-nach>